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M.MUNÁRRIZ Pamplona 

La Confederación Hidrográfica 
del Ebro (CHE) ha hecho suyos 
los argumentos del departamen-
to de Medio Ambiente del Gobier-
no de Navarra que, contra la in-
tención del Ayuntamiento de 
Pamplona, se opone  a la repara-
ción del azud de Santa Engracia. 
La presa, ubicada a la altura de 
Cuatro Vientos, presenta una fi-
sura de 15 metros en el centro por 
culpa de las avenidas del Arga en 
el invierno de 2017/2018.  

Ahora, un informe del comisa-
rio de aguas de la entidad propo-
ne que se retiren los restos de la 
estructura dado que el azud “está 
en desuso, limita la capacidad de 
desagüe del cauce y constituye 
una ruptura en la continuidad 
longitudinal del río Arga”. Lo mis-
mo que dijo el Gobierno de Nava-

rra en julio, cuando la CHE pidió 
su opinión tras recibir en octubre 
de 2019 la petición del Ayunta-
miento de Pamplona para repa-
rar la estructura. 

Una noticia que mientras EH 
Bildu celebra ya que en la ante-
rior legislatura, al frente del cua-
tripartito formado también por 
Geroa Bai, Aranzadi e I-E, quería 
la demolición, su sucesor en la al-
caldía, Navarra Suma, ha anun-
ciado por boca de concejal de Pro-
yectos Estratégicos Fermín Alon-

La confederación dice 
que limita la capacidad 
de desagües del cauce y 
altera a su fauna

El grupo de la alcaldía 
de NA+ dice que  
alegará y que mantiene 
su idea de repararlo

Un informe de la CHE propone  
demoler el azud de Santa Engracia

so que presentará alegaciones. 
“Es un informe, no una resolu-
ción, y al que ahora se le da trámi-
te de audiencia para alegar. Y eso 
vamos a hacer, centrándonos so-
bre todo en dos aspectos; en el te-
ma de la propiedad porque nos di-
ce que ya no es nuestra pero nos 
requiere para su demolición y, en 
segundo lugar, sobre las afeccio-
nes que causa Santa Engracia en 
el río. Se despacha en un párrafo 
un informe técnico presentado 
por nuestra parte redactado por 

Vista del azud de Santa Engracia, con su parte central derribada desde el invierno de 2017 CALLEJA

un ingeniero que demuestra las 
mínimas alteraciones que produ-
ce el azud”, afirma Alonso. 

Una vez estudiadas las alega-
ciones, será la presidencia de la 
confederación la que dicte la reso-
lución. “Ni tan siquiera entonces 
tendrá carácter definitivo porque 
también cabe aquí recurso. Y ape-
laremos ya que este grupo muni-
cipal mantiene su intención de re-
parar la presa”.  Un interés marca-
do por, dicen desde NA+, el valor 
artístico de una presa cuyo origen 

data del siglo XIII y porque al em-
balsamar el agua permite la prác-
tica deportiva de la Federación 
Navarra de Remo, del Club Naúti-
co y de los pescadores. 

De hecho, desde las tres agru-
paciones criticaron al cuatripar-
tito cuando tramitó en abril de 
2018 ante la CHE una propuesta 
para su eliminación. Según indi-
caban estaba en desuso, en mal 
estado y, además su retirada me-
joraría “la continuidad longitudi-
nal, el transporte de sedimentos y 
posibilita el paso de la fauna”. Una 
propuesta a la que informó favo-
rablemente la CHE en mayo de 
2019. Pero ese mismo mes llega-
ba NA+  a la alcaldía y remitía esta 
otra petición de reponer la presa. 
Un propósito que también tuvo su 
crítica, materializada con alega-
ciones en contra, desde las aso-
ciaciones Arga Vivo, Sustrai y Rí-
os con Vida en Navarra.

DN Pamplona 

La Asociación en Educación del 
Tiempo Libre Aldezar dijo ayer 
que con el cambio de gestión de 
los Servicios de Acción Preventi-
va Comunitaria, “el Ayuntamien-
to de Pamplona ha perdido la 
participación comunitaria en su 
sistema de protección”.  

Como ya se ha informado, el 
pleno del Ayuntamiento de Pam-
plona aprobó este jueves, con los 
votos a favor de Navarra Suma y 
PSN y la oposición de EH Bildu y 
Geroa Bai, la modificación de la 
forma de gestión del servicio de 
Acción Preventiva Comunitaria, 
que en el Casco Antiguo gestiona 
Aldezar.  

Para la asociación, con este 
cambio “se rompe la universali-
dad del servicio”. “Ya no podre-
mos seguir incorporando a los 
grupos de tiempo libre a todo 
chaval y familia que lo desee, de-
penderá de las fuerzas. Ya no po-
drán ser 300 o 600 participan-
tes/año por barrio como hasta 

hora”, dijo un representante.  A 
su juicio, “se dinamita la calidad 
del servicio”. “Ya no podremos 
ser tan exquisitos en el cuidado, 
sobre todo de la chavalería en di-
ficultad social. Ya no vamos a po-
der seguir siendo los únicos en-
tornos diversos y seguros que 
tiene el Ayuntamiento”.  

Según expuso el representan-
te de Aldezar, “con solo volunta-
riado ya no podemos atender 
adecuadamente a muchas fami-
lias, ni a los colegios, ni a los servi-
cios sociales. Y por lo tanto lo sen-
tirán los servicios sociales, los co-
legios e institutos, otras 
asociaciones del barrio y otras 
organizaciones, que verán cómo 
ya no podemos colaborar como 
antes en atender a todas las fami-
lias que nos confían, como he-
mos hecho durante lustros”, ha 
indicado.  

Según Aldezar el modelo 
aprobado supone “volver a ini-
cios de los 90, donde las unidades 
de barrio aplaudían la capacidad 
de integración de chavales en di-
ficultad que teníamos las asocia-
ciones de los barrios, pero echa-
ban de menos disponibilidad del 
voluntariado para el seguimien-
to personalizado de cada niña/o 
familia, una formación adecuada 
para atender educativamente si-
tuaciones problemáticas...”. 

La asociación del 
Casco Antiguo 
considera que con él se 
“dinamita” la calidad 
del servicio municipal

Aldezar critica el 
nuevo modelo de 
gestión de preventivos

● La Junta de Portavoces del 
consistorio pamplonés las 
rechazó y Esporrín las 
relaciona con su apoyo al 
nuevo modelo de preventivos

DN Pamplona 

“PSN contra el barrio” o “El ba-
rrio no olvida”. Con estas y 
otras pintadas similares ama-
necieron ayer las fachadas de 
algunos edificios de Pamplona,  
dirigidas al grupo municipal 
socialista en el Ayuntamiento 
de Pamplona. Ayer, la Junta de 
Portavoces del consistorio  re-
chazó de forma unánime las 
pintadas, calificándolas como 
“un ataque contra la libertad de 
unos representantes políticos 
de un partido democrático”. 

La portavoz socialista Maite 
Esporrín relacionó las pinta-
das con su apoyo, el día ante-
rior, al nuevo modelo de ges-
tión del Servicio de Acción Pre-
ventiva Comunitaria 
presentado por NA+, y contra el 
que votaron los representan-
tes de Bildu y Geroa Bai. Un 
modelo que implica su munici-
palización y que las actuales 
asociaciones encargadas del 
servicio dejarán de hacerlo el 1 
de enero próximo. “Los socia-
listas seguiremos defendiendo 
la libertad frente a la intoleran-
cia”, dijo Esporrín.

Pintadas 
contra el grupo 
municipal 
socialista

DN Pamplona 

El Albergue Jesús y María, en la 
calle Compañía de Pamplona, es-
tá acogiendo a dormir esta sema-
na una media de 20 personas sin 
hogar cada noche. El Ayunta-
miento de Pamplona ha vuelto a 
habilitar este recurso municipal 
como centro de acogida a perso-
nas sin hogar durante las noches, 
al igual que hizo en marzo duran-
te la primera oleada de pande-
mia. 

El objetivo de esta iniciativa es 
atender a la población más vulne-
rable, de manera que tengan un 
lugar donde pernoctar ante las li-
mitaciones horarias y la imposi-
bilidad de salir de Navarra. Los 
usuarios son personas que viven 
en la calle y pernoctan en espa-
cios públicos (cajeros, puentes, 
edificios abandonados…). 

El albergue abre entre las 

20.30 horas y las 8.30 horas y se 
plantea como un recurso inte-
gral, que además de dar aloja-
miento, ofrece cena y desayuno, y 
garantiza el aseo y la lavandería. 
Tiene capacidad para 40 perso-
nas. El Consistorio ha hecho una 
estimación de que en Pamplona 
ahora mismo hay unas 23 perso-
nas que podrían acceder al recur-
so. El equipo de educadores de 
calle está avisando a estas perso-
nas para que vayan alojándose. 
Para la priorización de accesos se 
ha tenido en cuenta, en primer lu-
gar, a quienes no tienen recursos 
ni una alternativa habitacional y 
en segundo lugar, a quienes tie-
nen ingresos y no pueden acce-
der a otro espacio. 

El Albergue de Jesús y María 
funciona habitualmente como al-
bergue turístico o de peregrinos 
que realizan el Camino de Santia-
go. El cambio ha permitido que 
continúen trabajando parte de 
las personas con discapacidad 
que venían prestando su servicio 
en el edificio a través del contrato 
adjudicado a Aspace, evitando 
que entren en ERTE, e integrar a 
una persona que realiza trabajos 
en beneficio de la comunidad.

Rehabilitado como 
albergue de peregrinos, 
también durante la 
primavera se destinó a la 
población más vulnerable

El albergue de Jesús 
y María de Pamplona 
acoge cada noche a 
20 personas sin hogar

De la harina a  
la electricidad

El origen del azud de Santa 
Engracia en el siglo XIII hay 
que ligarlo a un molino hari-
nero hasta que en 1888 se ins-
talan dos grupos de 150 cv  
para el alumbrado público de 
Pamplona. Finalmente, el 
molino se derribó para poner 
en su lugar la empresa Indus-
trias del Caucho que utiliza-
ba el salto eléctrico. En 2009 
se demolió y ese año se extin-
guió el derecho de aprove-
chamiento de agua para usos 
industriales de Pamplona.



 
Viernes, 6 de noviembre de 2020 

La CHE deniega el permiso para reparar 
la presa de Santa Engracia 

EL ORGANISMO DESOYE LA VOLUNTAD DE NAVARRA SUMA Y 
REQUIERE UN DOCUMENTO CON EL PROYECTO DE DEMOLICIÓN EN 
EL PLAZO DE 12 MESES 

 

PAMPLONA – La Confederación Hidrográfica del Ebro (CHE) no autoriza al 

Ayuntamiento de Pamplona a reparar la presa de Santa Engracia, en el cauce del río 

Arga, "dado que la citada presa está en desuso, limita la capacidad de desagüe de 

cauce y constituye una ruptura en la continuidad longitudinal del río Arga", 

argumenta en su informe el organismo responsable del control del dominio público 

hidráulico. La CHE requiere además al Consistorio "la demolición de la presa, para 

lo que deberá remitir en el plazo máximo de 12 meses un documento técnico 

descriptivo de la actuación (proyectos o, en su defecto, memoria y planos 

explicativos)", añade. 

http://www.noticiasdenavarra.com/


El Equipo de Gobierno del Ayuntamiento de Pamplona (Navarra Suma) mantenía 

su intención de reparar la presa pese al informe contrario del departamento de 

Medio Ambiente del Gobierno foral, que lo veía "negativo", y de la propia 

Confederación Hidrográfica del Ebro, que inicialmente ya informó a favor de 

eliminar la presa al entender que supondría "una importante mejora hidráulica, 

ecológica, paisajística y ambiental". 

El proyecto de Navarra Suma remitido a los grupos apostaba por reparar la presa 

con un muro de hormigón de dos metros de altura y 20 centímetros de grosor, 

apoyado en la base que se mantiene de la presa, con un coste estimado de 82.000 

euros. Y la CHE solicitó un informe detallado que analizase el uso recreativo de la 

presa, su valor arquitectónico e histórico; un estudio hidráulico que demostrase que 

el azud no generaba afecciones significativas a las corrientes en régimen de 

avenidas, así como la incorporación de un dispositivo que garantizase la 

"franqueabilidad por la ictiofauna autóctona". 

 

"NO TIENE SENTIDO REPARAR" El colectivo Arga Bizirik valoró ayer 

positivamente el informe emitido por la CHE, "que reafirma la postura que ha 

mostrado el colectivo. Nuestra posición siempre ha estado basada en lo que dicen 

los criterios técnicos y la normativa vigente, y básicamente se traduce en que no 

tiene sentido reparar la presa. El contenido del informe de la Confederación así lo 

confirma. No obstante, se encuentra a la espera de ver cuál va a ser la respuesta del 

Ayuntamiento: si admite las conclusiones o sigue erre que erre, insistiendo en 

gastar dinero público en estudios e informes que no llevan más que a la misma 

conclusión". 

Desde Arga Bizirik recordaron que "estos días se ha abierto un proceso de 

participación sobre los ríos Arga, Elorz y Sadar. El colectivo va a esperar a ver si 

este proceso es real, si se trata el tema, o si a pesar del informe negativo del 

Gobierno de Navarra y la Confederación Hidrográfica del Ebro, el Ayuntamiento 

sigue insistiendo en la idea de reparar una presa que afecta negativamente al medio 

ambiente". 

 

https://wwc.addoor.net/r/?trigger_id=2373&channel_id=972&item_id=18236&syndication_id=1659&pos=0&uid=ewIMvrrvdAD&sid=BAVCPDcazUjr&event_id=GMfz1fq&query_id=syndication-1659-es-2&r=https%253A//www.hogarlowcost.es/2018/01/11/como-ahorrar-27-en-el-recibo-de-luz-y-gas/
https://wwc.addoor.net/r/?trigger_id=2373&channel_id=972&item_id=18236&syndication_id=1659&pos=0&uid=ewIMvrrvdAD&sid=BAVCPDcazUjr&event_id=GMfz1fq&query_id=syndication-1659-es-2&r=https%253A//www.hogarlowcost.es/2018/01/11/como-ahorrar-27-en-el-recibo-de-luz-y-gas/
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Pleno del Ayuntamiento de Pamplona

R.M. 

Pamplona 

El pleno del Ayuntamiento de 
Pamplona aprobó ayer la pro-
puesta de Navarra Suma de modi-
ficar el modelo de gestión del ser-
vicio de prevención de infancia y 
adolescencia, lo que supone, de 
facto, la municipalización del ser-
vicio y la suspensión de la renova-
ción de los contratos –que vencen 
el próximo 31 de diciembre– con 
ocho asociaciones sin ánimo de 
lucro que trabajan en otros tantos 
barrios pamploneses.  

La votación de este punto se 
hizo de forma nominal, es decir, 
con el voto de voz de cada uno de 
los concejales de la Corporación 
y no a mano alzada, en bloque, de 
los grupos municipales. La pro-

puesta salió adelante por 18 votos 
a favor de los 13 ediles de NA+ y 
los 5 del PSN, y 9 en contra, 7 de 
EH Bildu y 2 de Geroa Bai. 

La concejala de Sociales del 
Ayuntamiento de Pamplona, Ma-
ría Caballero, fue la encargada de 
exponer las directrices de un nue-
vo modelo de gestión que definió 
como una “firme apuesta por re-
forzar los servicios sociales desde 
lo público” y que llegaría a los 13 
barrios pamploneses y no a los 8 
actuales. Bautizado con el nom-
bre de ‘Coworkids’, el nuevo pro-
grama prevé la creación de un 
equipo centralizado a través de 
una comisión técnica de cinco 
profesionales y 14 técnicos muni-
cipales. La nueva unidad orgáni-
ca, con una partida de  1,3 millones 
actuales (70.000 más que el pre-
supuesto actual), supone la con-
tratación de 17 personas que se su-
marían a la plantilla municipal.  

Caballero destacó que la im-
plantación del nuevo modelo no 
supone la eliminación del trabajo 
que desde hace dos décadas reali-
zan las asociaciones, y que pasa-

NA+ y el PSN aprueban 
un cambio de modelo que 
supone la no renovación 
de los contratos con  
ocho asociaciones 

Se municipaliza 
el servicio de 
prevención 
infanto-juvenil

El alcalde Enrique Maya, entre las concejalas de Navarra Suma, Ana Elizalde (izq.) y María Caballero.  CALLEJA

ron de 5 a 8 con el gobierno de Asi-
ron. “Las asociaciones que tienen 
enganche en los barrios tienen la 
posibilidad de seguir trabajando,  
pero vía subvenciones. No esta-
mos eliminando nada”, insistió. 
La concejala de NA+ aseguró que 
el cambio va a suponer “una me-
jor atención”. “Ahora no llegamos 
a toda Pamplona ni se incluyen to-
das las prestaciones”, señaló.  

Previamente a su interven-
ción, participó Yesenia Puche 
Iriondo,  trabajadora de la asocia-
ción Buztintxureando Txuri 
–uno de los colectivos afectados 
por el cambio–, quien cuestionó 

que el nuevo modelo pueda llegar 
a los 13 barrios de Pamplona. “La 
solución pasa por la extensión 
[del modelo actual], no por la des-
trucción”, apuntó. Destacó asi-
mismo el papel que juegan los 
más de 400 voluntarios y “el valor 
del tejido social y cultural” que 
han desarrollado los ocho equi-
pos que verán suspendida la re-
novación de su contrato. 

Desde la oposición, tanto EH 
Bildu como Geroa Bai se mostra-
ron duramente en contra. Joseba 
Asiron declaró que “flotan tres pa-
labras en este expediente: vengan-
za, chapuza e irresponsabilidad”. 

En una pirueta retórica, llegó a su-
gerir que el servicio se municipali-
zaba para después ser privatizado. 
Patxi Leuza (Geroa Bai) reprochó 
al equipo que “no tiene nada” y pu-
so en duda que se pueda crear el 
equipo municipal de trabajo de 
aquí al 1 de enero de 2021. 

Maite Esporrín (PSN) defendió 
la asunción pública del servicio 
para atender a la infancia y adoles-
cencia de Pamplona, “porque son 
el presente y el futuro de la ciu-
dad”.  Defendió asimismo que se 
abra un proceso de selección de 
técnicos y la vocación del progra-
ma de ampliar los servicios.  

A.O. 

Pamplona 

El que se adivinaba como uno de 
los debates estrella de la sesión 
plenaria de ayer en el Ayunta-
miento de Pamplona, finalmente 
se convirtió en una declaración 
institucional al sumarse todos 
los grupos municipales al texto 
que NA+ había decidido llevar al 
pleno para mostrar su apoyo a la 
hostelería de Navarra. No hubo 
por lo tanto opción a las interven-
ciones sobre un tema en el que 
existe total unanimidad. 

El alcalde Enrique Maya (NA+) 
se encargó de leer un texto que 
calificaba al sector de la hostele-
ría como “clave en el desarrollo 
de la economía de Pamplona”, pe-
ro también como “especialmente 
perjudicado” por las medidas sa-
nitarias adoptadas desde el pasa-
do mes de marzo para detener la 
pandemia, entre ellas el estado 
de alarma que cerró la hostelería, 
la no celebración de las fiestas de 
San Fermín o la última decisión 
del Gobierno de cerrar la hostele-
ría. Una situación a la que se su-
ma el señalamiento que se hace 

El pleno aprobó una 
declaración institucional 
en la que también pide 
al Gobierno un “plan de 
rescate” para el sector

al sector como responsable de 
extender los contagios, provo-
cando con ello el desánimo “entre 
empresarios, gestores y trabaja-
dores”. 

Un plan de rescate 
La declaración respaldada ayer 
por unanimidad muestra en pri-
mer lugar el apoyo a los trabaja-
dores, empresarios y gestores 
del sector de hostelería “ante la 
durísima situación que están 

atravesando” a raíz de las medi-
das tomadas para combatir la 
pandemia. Se reconoce además 
“la vital importancia de este sec-
tor  económico” con 18.000 pues-
tos de trabajo, que además forma 
parte “sustancial de los hábitos 
de vida y de relación de la ciuda-
danía”. 

En el documento se pide al Go-
bierno de Navarra un “plan de 
rescate” capaz de compensar las 
pérdidas del sector, pero que sir-

Apoyo unánime de los grupos 
municipales a la hostelería 

Los socialistas Xabier Sagardoy y Maite Esporrín en el pleno.  CALLEJA

va igualmente para garantizar la 
pervivencia de estos negocios. 

En tercer lugar el pleno quiere 
dejar claro el  compromiso con la 
“delicada situación” que atravie-
sa el sector de la hostelería, en es-
pecial la de Pamplona, a través de 
acciones y propuestas viables 
que puedan realizarse dentro de 
las competencias municipales 
para “paliar o minimizar los efec-
tos económicos nefastos que  es-
tán produciendo en la hostelería 
las medidas sanitarias para para-
lizar la extensión de la pande-
mia”. 

Pobreza y exclusión 
También como una declaración 
institucional se solventó ayer 
otro de los debates plenarios pre-
vistos. En esta ocasión fue la pro-
puesta de Geroa Bai de apoyo a la 
campaña ‘Ponte las gafas’, para 
lograr una sociedad más justa e 
inclusiva, la que contó con el res-
paldo unánime. 

La campaña a la que alude la 
declaración la propicia la Red Na-
varra de lucha contra la pobreza 
y la exclusión social con el lema: 
“No seas miope ante la desigual-
dad social”, con el fin de terminar 
con las desigualdades y las injus-
ticias. Además de apoyar la cam-
paña, el pleno muestra su apoyo y 
solidaridad “a todas las personas 
que sufren pobreza y exclusión 
social aumentada por la situa-
ción sanitaria actual”. 

La campaña se basa en la ne-
cesidad de graduar los niveles de 
prejuicios y estereotipos “que li-
mitan la forma de percibir la rea-
lidad”, y el hecho de ponerse las 
gafas implica empatizarse y soli-
darizarse “con quienes más su-
fren”.

● Fermín Alonso (NA+) 
afirmó que no habían 
recibido la notificación 
oficial sobre el azud que 
quieren reparar 

M.M. Pamplona 

Joxe Abaurrea (EH Bildu) 
abrió el turno de preguntas 
más con una noticia que con 
una interrogación. Según 
anunció, habían tenido acce-
so al documento de la Confe-
deración Hidrográfica del 
Ebro (CHE) por la que negaba 
el arreglo del azud de Santa 
Engracia y, añadió el concejal, 
pedía además su demolición. 
La tesis mantenida en la ante-
rior legislatura por el cuatri-
partito para la salvaguardia -
alegaban- de la flora y fauna 
de unas aguas naturales. Fer-
mín Alonso (NA+) dijo que no 
tenían la notificación oficial y 
añadió que de ser así lo estu-
diarán para recurrirlo ya que 
el equipo de gobierno sí es 
partidario de su reparación. 
Entre otras cosas, para recu-
perar la práctica del deporte 
olímpico de remo. “Van a in-
cumplir la promesa del pro-
grama electoral al no hacer 
nada”, le dijo Abaurrea. “Nada 
es no pedir el informe a la 
CHE como dijeron que habían 
hecho”, le replicó Alonso.

EH Bildu dice 
que la CHE veta 
el arreglo de 
Santa Engracia



 
Navarra Suma presentará alegaciones al 
informe de la CHE y reafirma su 
compromiso con la reparación de la presa 
de Santa Engracia 
11 noviembre, 2020  
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Navarra Suma critica que Bildu remitió a la CHE un plan para derribar todos los azudes mientras prometía 

reparar el de Santa Engracia 

  
 El concejal de Proyectos Estratégicos, Movilidad y Sostenibilidad, Fermín Alonso, ha reprobado la 
actitud del concejal de Bildu, Joxe Abaurrea, que defendió en varias ocasiones que el cuatripartito iba a 
arreglar el azud: “A mí me gustaría, que también es algo que se está perdiendo en política, es que se crea en la 
palabra. Yo he dicho que se va a arreglar la presa”, sostuvo Abaurrea. 

La coalición ha asegurado que el Consistorio presentará alegaciones ante el informe de la CHE, que 
inicialmente insta al Ayuntamiento a destruir la presa de Santa Engracia, y defenderá los argumentos 
técnicos, históricos y sociales que motivan la reparación de la presa. “No vamos a tirar la toalla”, ha 
explicado Alonso.  

“Pamplona merece ver el azud reparado por su valor histórico, que se remonta al siglo XIII; por su valor 

social y deportivo, respondiendo a las 5.000 firmas en apoyo del Club de Remo que no dispone de un tramo 

similar en la Comarca”, ha defendido.  

Además, ha aducido criterios medioambientales y de seguridad, “porque su rotura está afectando al 

meandro, favorece la propagación de plantas alóctonas y porque también está afectando a la estabilidad de la 

ripa, como demuestra el Modelo de Planificación Fluvial presentado ayer”, ha concluido.  

https://pamplonaactual.com/2020/11/
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NA+ critica la "trampa" de EH Bildu 

con el azud de Santa Engracia 
Los regionalistas dicen que Bildu remitió a la CHE un plan para derribar los 

azudes "mientras prometía reparar el de Santa Engracia" 

Vista del azud de Santa Engracia, con su parte central derribada desde el invierno de 2017. 

 

El grupo municipal de Navarra Suma en el Ayuntamiento de Pamplona ha 

criticado este miércoles la "trampa" del cuatripartito dirigido la pasada legislatura 

por Joseba Asiron que, en abril de 2018, "remitió a la Confederación Hidrográfica 

del Ebro (CHE) un plan fluvial que abogada por derribar todos los azudes 

mientras en público prometía al Club de Remo la reparación del de Santa 

Engracia". 

Navarra Suma ha afirmado en una nota que "Bildu actuó de espaldas a todos los 

grupos municipales remitiendo un documento que no contaba con el visto bueno 

de Gerencia de Urbanismo". 

El concejal de Proyectos Estratégicos, Movilidad y Sostenibilidad, Fermín 

Alonso, ha reprobado la actitud del concejal de Bildu Joxe Abaurrea, que 

"defendió en varias ocasiones que el cuatripartito iba a arreglar el azud". "A mí 

https://www.diariodenavarra.es/
https://www.diariodenavarra.es/noticias/navarra/portada/
https://www.diariodenavarra.es/noticias/navarra/portada/
https://www.diariodenavarra.es/tags/temas/rio_arga.html
https://static01.diariodenavarra.es/uploads/imagenes/bajacalidad/2020/11/06/_19435696_605223fd.jpg?791e13b64c6ba77ee1a3c8828bb083db
https://static01.diariodenavarra.es/uploads/imagenes/bajacalidad/2020/11/06/_19435696_605223fd.jpg?791e13b64c6ba77ee1a3c8828bb083db


me gustaría, que también es algo que se está perdiendo en política, es que se crea 

en la palabra. Yo he dicho que se va a arreglar la presa", sostuvo Abaurrea. 

 

Navarra Suma ha asegurado que el Consistorio presentará alegaciones ante el 

informe de la CHE, que inicialmente insta al Ayuntamiento a destruir la presa de 

Santa Engracia, y defenderá "los argumentos técnicos, históricos y sociales que 

motivan la reparación de la presa". "No vamos a tirar la toalla", ha explicado 

Alonso. 

"Pamplona merece ver el azud reparado por su valor histórico, que se remonta al 

siglo XIII; por su valor social y deportivo, respondiendo a las 5.000 firmas en 

apoyo del Club de Remo que no dispone de un tramo similar en la Comarca", ha 

asegurado. 

Además, ha aducido criterios medioambientales y de seguridad, "porque su rotura 

está afectando al meandro, favorece la propagación de plantas alóctonas y porque 

también está afectando a la estabilidad de la ripa, como demuestra el Modelo de 

Planificación Fluvial presentado ayer". 

 

 
 



 
 

La oposición pide alternativas a la presa de 
Santa Engracia para el remo por si el informe 
de la CHE es definitivo 

NAVARRA SUMA SE MANTIENE EN LA REPARACIÓN Y ALEGARÁ 

AL DICTAMEN DE LA CHE QUE LA DESAUTORIZA 

MARIVÍ SALVO / PAMPLONA 11.11.2020 

Vista de la presa de Santa Engracia, rota 

parcialmente. MIKEL SAIZ 

Los grupos de la oposición de 
EH Bildu y Geroa Bai han 
solicitado esta mañana al 
Equipo de Gobierno de Navarra 
Suma que comience a 
buscar alternativas a la presa 
de Santa Engracia para el 
Club de Remo, ante la 
posibilidad y "porque no pinta 
bien", les ha advertido Javier 
Leoz (Geroa Bai), de que 
el reciente informe de la 
CHE que desautoriza esta 
intervención y que exige 
proceder a su demolición en el 
plazo de 12 meses, sea definitivo. 
El debate generado hoy en la 
Comisión de Urbanismo ha 
surgido a raíz de la declaración 
presentada por el grupo 
municipal de EH Bildu en la que 
la que se solicitaba, a tenor del "contundente" informe de la CHE que "no autoriza esa 
reparación", que se comience "a realizar un proyecto de restauración fluvial y naturalización 
para el ámbito afectado por la desaparición del azud de Santa Engracia". 

La declaración, que no ha salido adelante, ya que solo han votado a favor EH 
Bildu y Geroa Bai, mientras que Navarra Suma se ha posicionado en contra y el PSN se 
ha abstenido, pedía además "buscar a la mayor brevedad posible un alternativa en otro 
tramo del río para la actividad de remo que se desarrollaba en esta zona por ser de interés 
lúdico y deportivo", así como "declarar la zona del azud como de interés histórico a los 
efectos de crear un hito que explique la historia de esta infraestructura en la vida social e 
industrial de la ciudad". 

https://www.noticiasdenavarra.com/navarra/pamplona/2020/11/06/che-deniega-permiso-reparar-presa/1092630.html
https://www.noticiasdenavarra.com/navarra/pamplona/2020/11/06/che-deniega-permiso-reparar-presa/1092630.html


 
Las posiciones han sido dispares. Mientras que EH Bildu considera que el informe de la 
CHE, así como el emitido en su día por el Gobierno de Navarra, son "determinantes" y 
contrarios a la reparación del azud, por lo que no hay que "dejar pasar más tiempo", según 
ha explicado el concejal Joxe Abaurrea, Navarra Suma sigue en la idea de reparar la presa y, 
según ha anunciado el concejal de Proyectos Estratégicos, Fermín Alonso, alegarán al 
informe. "Porque es un informe, no una resolución", considera el concejal y "no es el final 
del expediente", ha dicho. 

Por su parte, Geroa Bai también se ha mostrado a favor de "arreglar" la presa, "siempre que 
cuente con las autorizaciones pertinentes", y "si ustedes alegan nos parece bien", ha dicho a 
Navarra Suma, aunque les ha recomendado buscar ya "una alternativa al Club de Remo", 
porque "si se sigue con los recursos esto se eterniza" y "la cosa no pinta bien". El PSN, en 
palabras de Maite Esporrín, comparte también la propuesta de restaurar el azud, por su 
"valor histórico y social" y, si bien ha recordado que "Pamplona no es titular del derecho de 
utilización", hay que "tener en cuenta" a los clubes deportivos que piden su uso. "Apostamos 
por que el Ayuntamiento siga intentando reconstruir la presa y no se pierda", ha dicho.  

El Ayuntamiento de Pamplona "perdió el uso en 2010", con UPN, según dice 
EH Bildu 

El concejal de EH Bildu Joxe Abaurrea ha señalado en el debate que "una de las razones 
más importantes, por no decir la definitiva", que da la CHE para "rechazar la pretensión" de 
reconstruir la presa es que "esta presa está en desuso". Así, ha recordado que "los usos para 
los que se inscribió el aprovechamiento de aguas a favor de este Ayuntamiento se 
extinguieron el 16 de abril de 2010", ya que "entonces, cuando la CHE dio traslado de este 
expediente", el Ayuntamiento de UPN no alegó, "es decir, dio su consentimiento a la 
pérdida de uso de esa presa y no planteó la posibilidad de darle continuidad con otros usos 
como el deportivo". "Se les coló y no lo han contado", ha dicho. 

Por su parte, Fermín Alonso (Navarra Suma) ha querido responsabilizar del problema a la 
coalición abertzale, y les ha acusado de que, estando EH Bildu en el Equipo de Gobierno en 
2018 "usted prometía reparar la presa a la ciudadanía", mientras "estaba presentando, de 
espaldas a todos los grupos, un plan a la CHE para derribar todos los azudes". 

 

https://www.noticiasdenavarra.com/navarra/pamplona/2020/08/20/ayuntamiento-reconstruir-presa-santa-engracia/1071749.html
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● La formación abertzale 
pidió un grupo de trabajo 
con los usuarios de la zona y 
NA+ le reprochó su “violenta 
oposición” en el pasado

M.M. Pamplona 

Decía el concejal de EH Bildu, 
Joxe Abaurrea, que su moción 
de ayer en Urbanismo sobre 
Aranzadi buscaba tender 
puentes de consenso entre to-
dos los grupos. Y es que, según 
el edil, era perfectamente asu-
mible por todos una propuesta 
en la que se pedía crear un gru-
po de trabajo con todos los 
agentes que tiene presencia en 
el parque tanto para mejorar 
su uso como impulsar activida-
des. “Es un lugar complejo, que 
combina huertas con un poli-
deportivo, el ocio, residencia 
de ancianos, un colegio... hace 
falta una gestión integral que 
armonice todas las activida-
des”. 

Pero el edil de Urbanismo 
Juan José Echeverría (Navarra 
Suma) le replicó que con esta 
propuesta sólo se pretendía 
blanquear un pasado de “vio-
lenta oposición”. “Desde el en-
torno de Bildu, en 2012, se opo-
nían  a actuar en el parque 
Aranzadi. Fueron un escollo y 
nos insultaban; recuerdo a 
quienes fueron o son conceja-
les como Peio Martínez de Eu-
late, Ana Barrena, Edurne Egi-
no y Eva Aranguren enfrentán-
dose a nosotros. Nos hicieron 
sufrir mucho y tenemos me-
moria”. Así justificó NA+ su 
oposición a la propuesta. 

Pero la iniciativa salió ade-
lante con la suma de votos que 
a EH Bildu le añadieron PSN y 
Geroa Bai.  “Nuestro grupo lo 
ha apoyado desde 2012 y ahora 
nos comprometemos con su 
continuidad. Esperemos que, 
como la primera fase que se su-
fragó en un 80 con fondos euro-
peos, lleguen otra vez”, dijo el 
socialista Xabier Sagardoy. “Y 
nos parece bien que se cuente 
con los usuarios”. Javier Leoz 
(Geroa Bai) le comentó a Eche-
verría que su discurso se había 
quedado viejo. “Entre 2011 y 
2015 también sufrimos las crí-
ticas. Luego Bildu cambió de 
opinión e impulsó el parque en 
su mandato. Y no ha dicho qué 
problema ve a esta declara-
ción”.

NA+ y EH Bildu 
se enfrentan 
por el parque 
de Aranzadi

M.MUNÁRRIZ Pamplona 

La moción que presentó ayer EH 
Bildu sobre el azud de Santa En-
gracia hizo que se desvelara que 
tanto PSN como Geroa Bai apo-
yan al equipo de gobierno de Na-
varra Suma en su propósito de 
alegar ante la Confederación Hi-
drográfica del Ebro (CHE); y ale-
gar a favor de la reparación de la 
presa. No es por lo que apuesta 
EH Bildu, partidario de la natura-
lización del río -esto es, de quitar 
cualquier obstáculo en el cauce- 
cómo recogía su declaración de 
ayer en Urbanismo. Punto al que 
añadió buscar a la mayor breve-
dad posible otro tramo del Arga 
para la práctica de remo.  

La CHE remitió la semana pa-
sada un informe al Ayuntamien-
to en el que se oponía a la repara-
ción del azud, cuya parte central 
quedó arrasada tras las avenidas 
del río en el invierno de 
2017/2018. La confederación 
compartía así los argumentos en 
contra de otro informe, este del 
Ejecutivo foral de octubre del año 
pasado y que también lo desacon-
seja porque “está en desuso, limi-
ta la capacidad de desagüe del 
cauce y constituye una ruptura 
en la continuidad longitudinal 
del río Arga”. 

Y contra esto quiere alegar 
NA+, porque, según dijo ayer tie-
ne, la presa tiene un valor históri-
co puesto que su origen se re-
monta al siglo XIII, además de so-
cial y lúdico ya que el agua 
embalsamada permite la prácti-
ca de remo de la mano de un club 
con presencia en la competición 
nacional, y la pesca. Y añadió que, 
según un informe técnico de in-
geniería, no incide en el aumento 
de las inundaciones. “También  
hay motivos medioambientales 
porque su rotura está afectando 
al meandro, favorece la propaga-
ción de plantas alóctonas y com-
promete la estabilidad de la ripa, 
como demuestra el Modelo de 

Planificación Fluvial” 
Un discurso que compartie-

ron tanto Maite Esporrín (PSN) 
como Javier Leoz (Geroa Bai). 
Pero con una diferencia: mien-
tras la portavoz socialista tam-
bién subrayó lo afirmado por 
Alonso de que no había otro tra-
mo en el Arga que permitiera la 
práctica de remo, el concejal de 
Geroa Bai se alineó con la tesis 
de EH Bildu de  buscar nuevos 
escenarios; y llegó a proponer la 
presa de San Pedro. Precisa-
mente esa urgencia  para encon-
trar alternativas fue lo que hizo 
que Geroa Bai apoyara la mo-
ción de EH Bildu. Pero la absten-
ción del PSN rompió la mayoría 
de votos de la oposición, así que 
la negativa de NA+ hizo que no 
saliera adelante. 

“Un plan para derribarlo” 
Fermín Alonso interpretó la 
moción de ayer como un paso 
más de EH Bildu para terminar 
con el azud, una tesis que se pu-
so encima de la mesa la pasada 
legislatura cuando desde la al-
caldía formaba equipo de go-
bierno con Geroa Bai, Aranzadi 
e I-E. Estos dos últimos eran 
partidarios de retirar los restos 
de la presa alegando que así el 
Arga recuperaba su hábitat na-
tural, con las corrientes que fa-
vorecían el desarrollo de su flo-
ra y de su fauna. 

Ambos grupos afirmaron 
ayer que apoyan a  
la alcaldía de NA+ frente  
a la negativa de la CHE

EH Bildu intentó sin éxito 
que se aprobase una 
moción para naturalizar 
el río en la zona del azud

PSN y Geroa, con NA+, a favor de alegar 
para que se arregle Santa Engracia

Imagen del azud de Santa Engracia de junio de este año, con el centro dañado desde invierno de 2017 BUXENS

“Pero usted se comprometía 
a un arreglo temporal mientras 
se estudiaba qué hacer”, dijo 
Fermín Alonso al que fuera con-
cejal de Urbanismo en el ante-
rior mandato, Joxe Abaurrea 
(EH Bildu). “Pero   mandó en 
abril de 2018 un plan fluvial a la  
CHE y de espaldas a Urbanismo 
que abogaba por derribar todos 
los azudes. Usted que decía que 
en la política se estaba perdien-
do el valor de creer e la palabra”. 

Y Joxe Abaurrea le replicó 
que a esta situación se había lle-
gado por culpa del equipo de go-
bierno municipal de UPN en 
2010. “En este año se dejaron ex-
tinguir el  aprovechamiento de 
aguas que tenía el Ayuntamien-
to de la presa. No alegaron en-
tonces ni usos deportivos ni va-
lor histórico como ahora”, les re-
criminó el concejal de EH Bildu.  

Abaurrea afirmó que desde 
su grupo se había ofrecido un 
debate sosegado con todas las 
partes implicadas y ese arreglo 
provisional que después le cues-
tionó Alonso. “Pero ya el gobier-
no de Navarra dijo que no era fa-
vorable y ahora lo dice la confe-
deración. Mala pinta tiene, pero 
ustedes prefieren estirar el chi-
cle sin buscar soluciones para 
los usuarios, cuando incluso las 
normativas europeas de agua 
dejan poco margen para la du-
da”. 

La práctica  
de remo, 
en Lodosa
Fermín Alonso recordó 
ayer que la pasada legis-
latura el club de remo 
acudió con casi 5.000 fir-
mas que pedían el arre-
glo del azud de Santa En-
gracia. Pero como no se 
hizo, ahora tienen que en-
trenar en Lodosa. “Luego 
no digan que hay alterna-
tivas en el Arga en otros 
lugares de Pamplona o de 
la comarca, porque no los 
hay”, añadió el concejal 
de Sostenibilidad. Por su 
parte, Maite Esporrín 
(PSN) también quiso re-
cordar a los pescadores, 
otro de los colectivos que 
demandó la reparación 
de un azud “más antiguo 
que las murallas y que la 
catedral”, describió. Joxe 
Abaurrea replicó que su 
grupo era partidario de 
dejar aquellos restos an-
tiguos del azud - “como 
dice también el informe 
de la CHE”- y de colocar 
un panel explicativo so-
bre el origen y la historia 
de la presa.

DN Pamplona 

El Ayuntamiento de Pamplona 
mejorará antes de final de año la 
iluminación en las inmediacio-
nes del centro de salud de San 
Jorge y pondrá en marcha una 
nueva zona de esparcimiento ca-
nino en la margen derecha del río 
Arga, con una superficie superior 
a los 1.400 metros cuadrados.  

Además, y también en el mis-
mo barrio, se mejorará la seguri-
dad de una zona de pendiente 
pronunciada entre la calle Biur-
dana y la calle doctor López Sanz 
colocando una barandilla. Estas 
tres actuaciones se realizarán 
después de valorar positivamen-
te las propuestas que los vecinos 
hicieron llegar al concejal de ba-
rrio, Javier Labairu, y se acome-

Mejoras en la iluminación y un 
‘pipican’ para el barrio de San Jorge

terán antes de final de año por 
considerarse de interés general. 

Según informa el Ayunta-
miento en una nota, un estudio y 
valoración de la iluminación ori-
ginal del entorno del centro de 
salud de San Jorge, que estaba di-
señado a base de balizas, ha llega-
do a la conclusión de que no apor-
taba los requerimientos de segu-
ridad suficientes. Teniendo en 
cuenta esta situación, apoyada 
por las aportaciones de los veci-
nos, se ha procedido a rediseñar 
la iluminación de la zona. El im-
porte de estos trabajos, que ya ha 
iniciado el Servicio de Alumbra-
do, ronda los 12.000 euros. 

El Ayuntamiento refuerza 
la luz del entorno del 
centro de salud y pone 
en marcha una zona  
de esparcimiento canino

En los dos paseos generales de 
más anchura del parque, se van a 
instalar nueve puntos de luz de  
46 W en columnas troncocónicas 
de acero galvanizado de 5 metros 
de altura. En el paseo de la zona 
trasera del centro de salud, cerca-
no a la zona de arbolado, se van a 
instalar  cuatro puntos de luz de 
30 W en columnas de acero galva-
nizado de 4 m. de altura. La nueva 
zona de esparcimiento canino, 
con una superficie de 1.400 m2, se 
situará en la calle Santa Vicenta 
María, en la margen derecha del 
río Arga a su paso por San Jorge. 
Se delimitará el espacio con una 
valla 1,2 m. de acero galvanizado
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Luis Bárcenas, a través de sus abogados, desea pactar con la Fiscalía Anticorrupción. El motivo es el ingreso de su mujer en 

la cárcel, por el que ya solicitó un traslado a Alcalá Meco –con menos “glamour” que Soto del Real– para estar a su vera, 

siempre a la verita suya, hasta que de amor se muera. Ahora el romántico extesorero del PP quiere pedir beneficios peniten-

ciarios para su esposa a cambio de tirar de la manta y cantar “La Traviata” de Verdi. Parece que la entrada en prisión de su se-

ñora, Rosalía –tra tra– Iglesias, le ha caído malamente. Veremos si le devuelve un “Mariano, sé fuerte” a Rajoy.

QUINTO, LEVANTA, TIRA DE LA MANTA

EN LÍNEA 
Daniel Aldaya

( )

Un estado fallido

hacen - porque hacen mucho por 
nosotros, muchísimo-. Notas de 
prensa, declaraciones, se acuer-
dan de nosotros en cada entre-
vista… Ahora bien, ¿para qué 
queremos que se acuerden de 
nosotros? ¿Les voy a pagar a mis 
caseros con una foto suya? ¿Van 
a comer mis empleados con un 
audio suyo mandándoles áni-
mos? No quiero ser tampoco in-
justo con sus buenas intencio-
nes, soy consciente de que ellos 
cobran por hablar, pueden pen-
sar que el resto de los ciudada-
nos también cobramos por ha-
blar… Quién no ha visto a algún 
albañil hablándole al montón de 
ladrillos para organizarles en la 
pared o al camarero chillando al 
café de par de mañana para que 
salga calentito… De locos. Por-
que una de dos:  o ellos están lo-

cos o lo estamos nosotros. Como 
es una Orden Foral, te dicen que 
no pueden hacer nada, se ve que 
su utilidad acaba en las palabras 
de ánimo, y a seguir protestando 
por tu cuenta y pensando nuevas 
formas de salir adelante. Y es 
que cuando tienes una familia 
que mantener y no cobras un mí-
sero euro, el no poder hacer nada 
no es una opción. Es más, no co-
nozco a ningún ciudadano co-
rriente que crea que no hacer na-
da sea una opción. Porque cuan-
do tus hijos tienen hambre, 
cuando tus sueños dependen de 
levantar la persiana de tu restau-
rante 16 horas al día, siempre se 
te ocurre alguna opción. Aunque 
te estés devanando los sesos a las 
cuatro de la mañana para cua-
drar cuentas. Igual el problema 
es ese: que ellos, los políticos, no 
cobran en función de la riqueza 
que generan, porque estoy segu-
ro de que si su sueldo dependiese 
de ello llevarían 6 meses ya sin 

cobrar y no estarían diciendo “no 
podemos hacer nada”, ni ofrece-
rían mil euros por cerrarte el bar 
y hacerte perder treinta mil. 

Pero como no sé muy bien por 
qué esto no es así, y en vez de es-
tar trabajando a destajo como 
hacemos todos, están de gaupa-
sa en el Casino de Madrid al más 
puro estilo Luis XVI, financiando 
sus fiestas con los impuestos que 
nos cobraron el mismo día que 
nos obligaron a cerrar y nos 
prohibieron a todos reunirnos 
más de 6 personas. Y es que esto 
tiene un ligero tufillo a vasallaje 
medieval, nosotros pidiendo co-
mida en Cáritas y ellos llenándo-
se los bolsillos y las barrigas a 
costa de nuestro trabajo. Y cada 
4 años a rendirles pleitesía -por 
Navarra o por Euskal Herria, 
porque aunque la billetera sea la 
misma tiene diferentes nom-
bres-. 

Con todos estos mimbres, no 
es de extrañar que el diario más 

influyente de Suiza nos defina 
como un estado fallido, y no les 
falta razón. Porque la generación 
más preparada de la historia es-
tá hundida en la miseria con un 
40% de paro y la capacidad de 
consumo de la clase media ya só-
lo alcanza para subsistir, mien-
tras que nuestros políticos 
aprueban leyes según les caiga 
en gracia la persona o partido 
que lo presenta -como auténticos 
púberes- y el tribunal superior 
de justicia de Navarra ampara el 
cierre de la hostelería sin un in-
forme técnico - pese a que los da-
tos del ministerio demuestran 
que cuanta menos actividad ha 
tenido el sector, más contagios 
ha habido-. Pero parece que hay 
criterios que prevalecen hasta 
por encima de la decencia. No es 
muy difícil saber por qué: por-
que si no eres funcionario y no te 
han subido el sueldo, lo que te 
han subido son los impuestos. 
CARLOS JORDÁN, hostelero 
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derecho de publicar tales textos, así  

como de resumirlos o extractarlos. No  

se devolverán los originales ni se man-

tendrá correspondencia sobre ellos. 

� Dirección Ctra. de Zaragoza s/n. 

Cordovilla 31191 

� Correo electrónico 

cartas@diariodenavarra.es

! S w U hombre, leal, una persona com-
prometida con su tierra, con sus 
tradiciones, con su gente y, por su-
puesto, con su familia a la que ado-
rabas. Hemos disfrutado hacien-
do política, intentando resolver 
problemas y aportando solucio-
nes que es para lo que fuimos. A 
servir, no a servirnos. También 
nos hemos encontrado ingratitu-
des pero en todos esos momentos 
siempre has estado ahí, con ese ta-
lante y ese talento que tenías y con 
ese afán de colaborar y de compa-
ñerismo que te ha caracterizado. 

Hemos compartido muchas 
horas, muchas tardes jugando 
buenas partidas de mus. ¡Lo que 
nos reíamos cuando nos hacías 
una “gatada” porque eras tan pillo 
jugando al mus que tenías gran 
habilidad para, incluso, sacar bue-
nos resultados aún no teniendo 
buenas cartas. Tus compañeros 
de mus seguro que te vamos a 
echar muchísimo de menos. He-
mos disfrutado de nuestro Osasu-
na, superaste las miserias que vi-
viste en esos momentos como 
miembro de la Gestora de Osasu-
na (donde se debe reconocer la va-
lentía que tuviste en tiempos muy 
inciertos para Osasuna y donde 

era fácil arrojar la toalla). Hemos 
compartido reuniones de la Junta 
de Compromisarios, defendiendo 
con ahínco tus ideas e intentando 
hacer más grande Osasuna.  
Cuando volvamos al remozado 
Sadar, seguro que muchos ten-
dremos un recuerdo para ti por-
que aportaste tu granito de arena 
para conseguir el objetivo de te-
ner un Sadar como se merece 
Osasuna. También ahí te vamos a 
echar de menos. 

En fin, amigo Luis, te he consi-
derado siempre un gran compa-
ñero y por tanto solo te digo gra-
cias por haber tenido la suerte de 
estar a tu lado en muchos momen-
tos. Con lágrimas en los ojos y con 
mucha pena, te digo que te vamos 
a llevar en el corazón y no te vamos 
a olvidar. Te echaremos de menos. 
Hasta siempre, “morico”. 
JOSÉ ANDRÉS BURGUETE TORRES, 
amigo de Luis Ibero 

 

Una presa medieval 

Sobre la última, y preocupante, 
notificación por parte de la CHE al 
Ayuntamiento de Pamplona y so-
bre el tema de la presa de Santa 
Engracia en la Rochapea, serían 

necesarias algunas reflexiones 
basadas todas en una cierta lógica 
y en los ya casi tres años de rotura 
de la misma. Se repite hasta la sa-
ciedad que las cosas y las opinio-
nes casi nunca son totalmente de 
color blanco o negro, sino que sue-
le haber matices. Por una parte, 
nadie niega la deseable salud del 
río Arga y de su fauna y flora, co-
mo tampoco el derecho de la ciu-
dadanía al disfrute de sus benefi-
cios, tanto deportivos como paisa-
jísticos. Es cierto que la presa de 
Santa Engracia ya no cumple la 
misión que tuvo entre los siglos 
XIII y XX como batán, central eléc-
trica o fábrica de caucho. Ahora 
“sólo” serviría para la práctica de 
pesca, piragüismo, remo y su esté-
tica visual. Se aduce, para la des-
trucción de la presa medieval, que 
la fauna piscícola no podría re-
montar la corriente aguas arriba, 
cuando se sabe que ese tema se 
soluciona colocando las corres-
pondientes rampas laterales. Se 
dice también que la presa facilita 
las inundaciones, cuando tam-
bién se sabe, y avalado por técni-
cos, que en una fuerte avenida las 
aguas saltan por encima de la mis-
ma. Sin la recuperación de la pre-

sa de Santa Engracia tan sólo se 
consigue el triste espectáculo, en 
el corazón de Pamplona, en el tra-
mo que va desde el “bosque” del 
puente de San Pedro a dicha presa 
de la Rochapea.  

Porque, ¿acaso alguien se atre-
vería a destruir las presas de Ca-
parroso/Natación –San Pedro y 
Biurdana, todas ellas medievales? 
El criticado Ayuntamiento de 
Pamplona-Iruña, y al margen de 
ideas políticas que no vienen al ca-
so, solo intenta cumplir con su pro-
mesa del arreglo de la presa y se 
atiene a las firmas de más de 5.000 
ciudadanos que podrían haber si-
do muchas más si tal recogida de 
firmas se hubiera publicitado más 
ampliamente entre los 200.000 
habitantes de la ciudad. 
JOSÉ MARÍA GIL

Tras semanas de protestas del 
sector hostelero a lo largo de to-
da Navarra el horizonte se ve 
bastante negro, ya no para la 
hostelería en particular sino pa-
ra todos en general… O casi to-
dos, porque para nuestra parti-
cular penitencia, los políticos, su 
presente y horizonte se parece 
mucho a nuestra antigua norma-
lidad.  

Es curioso cómo funciona esta 
gente, cuando han visto que toda 
la ciudadanía se unía con el sec-
tor, han empezado a hacer acto 
de presencia, porque el respeto o 
lo han perdido o es que nunca lo 
tenían. Los grupos de la oposi-
ción ahora son amiguísimos, es-
tán completamente a nuestro 
servicio las 24 horas del día, y 
porque el día no tiene más horas, 
que si no harían más de lo que ya 

El amigo Luis 
Hace también un año que nos 
abandonó y nos dejó nuestro ami-
go, tu primo,  Martintxo. ¡Qué ca-
sualidades tiene la vida! Para mí, 
Luis, siempre has sido un amigo. 
Más que un compañero de parti-
do. Has estado conmigo en los mo-
mentos de satisfacción política pe-
ro también me has acompañado 
en los momentos más difíciles y en 
los que la vida nos ha puesto algu-
nos obstáculos que hemos tenido 
que superar. Por eso creo que has 
estado siempre a la altura de las 
circunstancias. Has sido un buen 

Cartas de los lectores cartas@diariodenavarra.es

ACLARACIÓN

Caballeros de la Cruz. Por un 
error de transcripción, el pasado 
miércoles Javier Zazu salió cita-
do como prior de la Hermandad 
de Caballeros de la Cruz y no es 
ese el apellido del actual prior.

JOXEMIEL
Resaltado
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El artista José Javier Goyeneche Aizcorbe y la presa de fondo. CALLEJA

Nieves y Bernardo Pérez Grijalvo junto a Paola en el puente de Santa Engracia. CALLEJA Los vecinos de Artica Toñi Guerrero del Barco y Julián Lahaba González. CALLEJA

LUCAS DOMAICA 

Pamplona 

LL 
A opinión de los pamplo-
neses sobre el arreglo o 
derribo de la presa de 
Santa Engracia sigue di-

vidida días después del informe 
emitido por la Confederación Hi-
drográfica del Ebro. Es decir, sigue 
como la propia infraestructura. 
Allá por noviembre de 2017, el 
temporal y la antiguedad del azud 
hizo que se partiera en dos dejan-
do una parte de 40 metros y otra de 
unos 25.  

A un lado quedan los nostálgi-
cos que ven necesaria la repara-
ción de esta estructura datada en 
el siglo XIII. Entre sus argumen-
tos destaca la necesidad de ayudar 
al Club Náutico Navarra de Remo, 
que lleva presente en las aguas del 
Arga desde el año 1968, a volver a 
entrenar. En la otra parte de la pre-
sa están los que creen oportuno su 
derribo por cuestiones ecológicas.  

En la comisión de Urbanismo 
del miércoles volvió a salir el deba-
te de la presa tras el informe envia-
do por la CHE al Ayuntamiento 
oponiéndose a la reparación de la 
misma.  

“Que la reformen más que nada 
por los del club de remo”, comenta 
María de Gracia Gomes Machado, 
una vecina que lleva 47 años vi-

María de Gracia Gomes Machado se muestra a favor del arreglo. CALLEJA

Una opinión partida 
en dos como la presa

Diferentes posturas entre los ciudadanos sobre el posible derribo de la  
presa de Santa Engracia que propone la Confederación Hidrográfica del Ebro

viendo cerca de la presa. “Me da 
pena porque cuando pasaba por 
aquí los veía siempre entrenan-
do”, recuerda. En condiciones nor-
males la presa provocaba un re-
manso que aumentaba el nivel del 
agua y hacía navegables 750 me-
tros para el club remero. Desde 
2017 no pueden desarollar la acti-
vidad. 

Por el puente que da nombre a 
la presa  pasean los vecinos de Arti-
ca Julián Lahaba González y Toñi 
Guerrero Del Barco. Al igual que 
María de Gracia Gomes les gusta-
ría que la arreglasen para que 
vuelvan los remeros. “Nos gustaba 
verlos”, indica él. “No les he sacado 
fotografías ni nada entrenando...”, 
añade. Ambos firmaron la pro-
puesta que hacía un llamamiento 
a la reforma de la presa. Finalmen-
te se consiguieron 5.000. El plano 
histórico también es otro motivo. 
“Deberían arreglarla, es historia”, 
dice Bernardo Pérez Grijalvo. 

Una recogida de firmas tam-
bién llevaron a cabo desde Arga 
Vivo. En su caso fue para pedir un 
río sin barreras. De este lado se 
muestra Francisco Javier, un habi-
tual de la zona desde hace 25 años. 
“La presa sobra, luego vienen las 
riadas”, argumenta.  

Algo dubitativo parece José Ja-
vier Goyeneche Aizcorbe. Este ar-
tista con residencia en el Casco 

Viejo pamplonés cree que es muy 
estética la existencia de la presa. 
“Por esa parte estoy a favor de la 
reforma”, dice. Sin embargo, des-
de la perspectiva ecológica piensa 
lo contrario. “Desde el punto de 
vista ecológico debería de derri-
barse la presa, hay que dejar fluir 
al río”, comenta. “Creo que hay que 
dejar de lado los egoísmos para to-
mar esta decisión y pensar en el 
bien común de todos. Si lo mejor es 
quitarla, que la quiten”, concluye.  

La presa y la pesca 

Siguiendo el curso del río, en el 
margen derecho está David Mar-
tínez Usunariz, un vecino de San 
Jorge que lleva unos cinco años 
viviendo en la Rochapea y que no 
entiende su vida sin una caña de 
pescar. De hecho lleva dos. 

Mientras prepara el cebo para 
lanzar el sedal al agua comenta 
sobre el debate de la presa: “Yo 
solamente le veo un lado positivo 
al derribo. Es en lo relacionado a 
las riadas”, comenta. Por el resto 
le resulta incomprensible que 
quizá no se arregle. “Desde que 
está la presa rota se han perdido 
muchos puestos de pesca”. Al 
igual que a los remeros, el nivel 
del agua influye bastante en la 
práctica.  

“Aquí debajo de la presa se for-

maba un remanso perfecto para 
pescar”, añade.  

Además de la pesca de aficio-
nados también se ha visto perju-
dicada esta actividad en su for-
mato deportivo. “Durante las 
fiestas de la Rochapea y San Jor-
ge se organizaban competiciones 
de pesca que daban vida al Arga, 
ahora eso no es posible”, indica 
David Martínez con pena. 

Viendo el entorno, la presa no 

es el único problema existente. 
Latas, plásticos y suciedad tam-
bién suponen otro. “Estaría bien 
que el Gobierno de Navarra lleva-
ra a cabo trabajos de manteni-
miento de las orillas”, comenta 
señalando varios envases. 

El informe de la CHE requiere 
que en un plazo de 12 meses se 
presente el plan de demolición. 
Navarra Suma ya ha anunciado 
que presentará alegaciones.



Reparación de la Presa de Santa Engracia.  

 

La resolución negativa de reparar la Presa de Santa Engracia se ha convertido en un debate 

político sin fundamentos científicos. 

Para poder continuar con la práctica de remo y de la pesca en Pamplona es necesario que la 

presa sea reparada. Fue construida en la antigüedad para suministro de agua a 

establecimientos y para evitar inundaciones.  

El remo de banco móvil es un deporte muy completo donde trabaja todo el cuerpo utilizando 

la fuerza, la destreza y la coordinación.  

Se practica en aguas calmas con distancias superiores a 500 metros y con más de 1 metro de 

profundidad.  

Es un deporte ideal para edades dese los 9 años y hasta cualquier edad. Existen remeros 

destacados internacionalmente que han remado hasta después de los 90 años. 

Los remeros de Navarra pertenecientes al club Náutico Navarra y el club de Remo de Lodosa se 

destacan a nivel nacional obteniendo medallas en todas las categorías Infantiles, Cadetes 

Junior Seniors y Masters en campeonatos de Euskadi y de España. 

 

 

 

 



 

Existe también el remo adaptado que pueden practicarlo personas no-videntes y personas con 

otras discapacidades. Es adecuado para la recuperación y esparcimiento de los discapacitados. 

 

El remo de Navarra cuenta con una remera que integra el equipo nacional de España de remo 

adaptado. 

En la actualidad debido a la pandemia es el remo uno de los deportes de menor riesgo se 

practica al aire libre y sin contacto entre los deportistas 

El espejo entre el club Náutico Navarra y la presa de Santa Engracia era espejo de agua estanco 

ideal para la práctica de remo y pesca hasta que en 2017 se destruye perdiendo la profundidad 

y llevando el nivel del curso de agua al mínimo. Con este daño se ha interrumpido la práctica 

de remo de banco móvil y de la pesca. El rio Arga ha perdido su encanto en dicho espacio 

acumulándose basura, malezas y malos olores. 

En la actualidad y desde hace ya más de 3 años los remeros de Pamplona deben desplazarse a 

Lodosa para poder entrenar en aguas del rio Ebro lugar más cercano para entrenar en agua. 

Para mantener el nivel competitivo que este deporte requiere se debe entrenar en agua todos 

los días. Por motivos económicos debido a la distancia de 80 km de Pamplona a Lodosa, los 

remeros se trasladan con el tráiler y sus embarcaciones 3-4 veces por semana, pero debieran 

entrenar en el agua todos los días para adquirir el mejor nivel competitivo. 

Los Romanos realizaron muy grandes obras de infraestructura en Pamplona pensando en la 
defensa de la ciudad, evitar inundaciones etc. Esto no afecto al medio ambiente y fueron obras 
que se mantuvieron intactas por más 2000 años.  
 
Se debe mantener un balance entre la modernidad, las necesidades de la población y el medio 
ambiente.  
 
En la actualidad para transporte y viajes se utilizan aviones, autos, autobuses y camiones nadie 
volvería a viajar solo con barcos a vela o trasporte en carretas a caballos. Hay que reducir las 
emisiones y el daño ambiental, pero manteniendo la economía de la vida moderna, la industria 
y los transportes modernos con menos emisiones. 
 



Cuando la temperatura promedio del planeta aumente a 2ºC se producirá un aumento del 
nivel de los mares de 1 metro y muchas poblaciones como Venecia van a desaparecer. La 
actual concentración de CO2 en la atmosfera debería estar por debajo de 350 ppm 
actualmente está 390. Cuando esta concentración llegue a 420, la humanidad no podrá resistir 
y le será muy difícil subsistir. 
 

 
 
 
 
Un vehículo diésel produce 2,475 kg de CO2 (dióxido de carbono) por cada litro de combustible 
consumido. 
 
Contrariamente a lo que los ambientalistas dicen no reparando la presa se produce un daño 
ambiental, se contribuye al calentamiento global. Indirectamente al trasladarse de Pamplona a 
Lodosa 3-4 veces a la semana se produce una importante emisión de CO2 al ambiente. 
 
Por el traslado de botes y remeros a Lodosa se recorren 160 km diarios, consumiendo 20 litros 
de combustible equivalentes a una emisión 9 toneladas anuales de CO2 al ambiente. 
 
 
CO2 Emitido por traslado= 20 litros x 156 días/ año x 2,475 kgCO2/litro = 9,01 ton de CO2/año 
 
Los gobernantes deben dejar el debate político sobre el tema de la reparación de la presa de 
Santa Engracia para obtener beneficios partidarios. Esto perjudica a la comunidad de 
Pamplona a sus deportistas y la belleza del entorno del rio Arga. 
 
Este tema merece una seria decisión sin ningún tipo de conjetura política o partidaria, la presa 
debe ser reparada para el bien del deporte y de toda la comunidad de Pamplona. 
 
 
Luis Humberto Quaranta 



LAS PRESA SANTA ENGRACIA NO CREA AFECCIONES EN LAS AVENIDAS 

En diversos artículos publicados recientemente se afirma que las presas del Arga 
en Pamplona crean afecciones en las avenidas y alegan esa presunta razón 
como un “argumento” más para propiciar su derribo. 

Así por ejemplo en el Diario de Noticias de 18/09/2018 Jorge Teniente Vallinas 
dice “Por otra parte la sucesión de azudes en el Arga eleva la lámina de a/gua, 
constriñe el cauce y, por tanto, aumenta los efectos de las crecidas”. En el mismo 
Diario el representante de Arga Bizirik indica “el perjuicio que las presas causan 
en momentos de grandes avenidas”. 

La revista EZKABA, en su número 279 de diciembre de 2020, alude a un informe 
de Nostratec, que hace un estudio de inundabilidad incorrecto, ya que indica que 
“el barrio de la Rotxapea sufre mayores daños con presa que sin presa” lo que no 
es cierto como se comprueba en la foto de la avenida del 12-04-2018, en que 
queda claro que la presa no afecta a la curva de inundación, porque la sección 
crítica no es la presa sino el puente de Santa Engracia. Esa foto demuestra, sin 
lugar a dudas, lo indicado. Además en algunos tramos del río en régimen natural, 
el desarrollo de la vegetación, en la superficie en que, con la presa el cauce está 
anegado, da lugar a afecciones mayores, como pasa aguas debajo de la presa de 
San Pedro y que se reproducirían si despareciese la presa de Santa Engracia. 

Esas afirmaciones no son ciertas. En las avenidas la lámina de agua del río la 
crean las secciones que son críticas, y en ningún caso, dada su reducida altura, 
lo son las presas del Arga en Pamplona. 

En las fotos de la presa de Santa Engracia en la avenida del 12/04/2018 la presa 
casi ha desparecido, sólo se aprecia una turbulencia que desparecerá en 
caudales mayores. La lámina de agua la crea el remanso del puente de Santa 
Engracia. 

    

Presa de Santa Engracia el 12-04-2018            Presa de Santa Engracia el 20-04-2018 

Esas fotos son un ejemplo, creo que elocuente, de que esta presa no afecta a las 
avenidas. En los programas informáticos del funcionamiento del río se aprecia 
claramente cuáles son las secciones críticas que crean, en cada tramo del río, la 
cota de la inundación y en el caso del Arga en Pamplona, nunca son las presas. 

Francisco Galán Soraluce 
Ingeniero de Caminos 



 

 
 

Por la presente D. ALBERTO GARAICOECHEA SÁNCHEZ, con DNI 15834558M, Presidente del Club 
Náutico Navarra, en nombre, y representación del Club Náutico Navarra, con domicilio en Pamplona, 
plaza Errotazar s/n, 

 

C E R T I F I C A: 
 
QUE: 
 
En el emplazamiento actual del Club Náutico de Navarra, dentro del tramo urbano del río Arga 
comprendido desde la zona de Curtidores, hasta el Azud de Santa Engracia, tenía hasta la rotura de la 
presa, un tramo navegable máximo de 750 metros (con curva), y contaba con el mayor tramo en recto 
(500 metros), donde realizamos las regatas, y campeonatos navarros de sprint (siendo esta medida la 
mínima para este tipo de pruebas), organizando el resto de regatas, cuya distancia oficial es de 2.000 
metros, en la sede del otro club de remo que hay en Navarra, más concretamente en un tramo 
represado del Ebro, en la localidad de Lodosa. 
 
QUE El remo es un deporte exigente tanto a nivel de deportista, como a los lugares donde se practica. 
En el remo, un deportista, el remero; ha de desplazar una embarcación utilizando la fuerza y el 
movimiento de su cuerpo aplicado sobre uno o dos remos que, apoyándose en el agua imprimen el 
movimiento de la embarcación a través de su empuje en la chumacera la cual se encuentra fija a la 
embarcación por medio de un soporte adecuado. El remero se sitúa de espaldas al sentido de la 
marcha sobre un asiento (carro) que se desplaza sobre unas vías, lo que permite aprovechar la fuerza 
y el movimiento de las piernas. 

 
QUE debido a las características de nuestras embarcaciones, tanto de longitud (desde los 8 metros 
para la embarcación de una persona, hasta los 18 metros para la de 8 personas), como en peso, éstas 
no se pueden mover a mano una gran distancia para acceder al río, y que para su transporte a 
Campeonatos, y regatas, se necesita un remolque pesado, cuyo conductor precisa de permiso de 
conducir especial. 
 
QUE el remo es un deporte olímpico que requiere un entrenamiento diario en el agua, al no haber 
diferentes divisiones, participando en regatas, y campeonatos nacionales. 

 
QUE la anchura resultante una vez desplegados los remos es de unos ocho metros, que por seguridad, 
y para evitar accidentes cuando se cruzan dos embarcaciones, requiere de una anchura de cauce 
navegable, que prácticamente, y en continuo para estas distancias, en Pamplona sólo se da en esta 
zona. 
 
QUE en 1968, cuando se fundó este club, se aprovechó un edificio existente en desuso, y que a día de 
hoy no estaría permitido construir por su cercanía al río. 

 
QUE la zona navegable donde entrenábamos a diario, discurre junto a un paseo muy frecuentado, 
donde la gente, suele pasear, correr, o andar en bicicleta, y que anteriormente, hasta la rotura de la 
presa, podía pescar, nadar, y remar. Todo ello, al ser actividades no contaminantes, ni perjudiciales al 
ecosistema del río, contribuían a dar vida a este entorno, que se ha visto muy limitada desde la rotura. 

 
Por todo ello, en 1968, cuando se fundó este club, se eligió este emplazamiento, pues era el único 
tramo de río urbano en Pamplona, que se acercaba a las condiciones mínimas para poder practicarlo. 

 
 
 
Y para que así conste, expido el presente certificado en Pamplona- Iruña a dieciocho de noviembre de 
dos mil veinte. 

  
Fdo. Alberto Garaicoechea Sánchez. 
Presidente.       



ALEGACIONES EN APOYO  DE  LA  REPARACIÓN  DE  LA  PRESA  DE  SANTA  ENGRACIA 
 
 
 
ALBERTO GARAICOECHEA SÁNCHEZ, con DNI 15834558M, Presidente del Club Náutico Navarra, en nombre, y 
representación del Club Náutico Navarra, con domicilio en Pamplona, plaza Errotazar s/n, y con correo electrónico 
nauticonavarra@hotmail.com 
 

E N T E R A DO 
 

De que recientemente la CONFEDERACIÓN HIDROLÓGICA DEL EBRO, ha dictado un informe previo a la resolución 
sobre el Proyecto de reparación de la Presa de Santa Engracia, solicitado por el AYUNTAMIENTO DE PAMPLONA, 
con el número de expediente 2019-O-1507. 
 

 C O M P A R E C E 
 

En Apoyo de la citada reparación con los siguientes argumentos: 

 
El club de remo Náutico de Navarra en Pamplona resulta directamente y gravemente afectado por la resolución de su 
entidad en respuesta al expediente N/REF 2019-O-1507.  Esta resolución ordena la destrucción definitiva del azud de 
Santa Engracia sobre el rio Arga en Pamplona.   
 
Sobre la lamina de agua generada por este azud, nuestro club ha realizado su actividad durante los últimos 52 años.  
Podemos si así lo solicitara enviarle un informe completo sobre nuestras actividades y sobre su impacto, aunque 
entendemos que una memoria de actividades completa ya le ha sido remitida por el ayuntamiento de Pamplona.  A 
modo de resumen le diré que el nuestro es un club modesto con actividad 100% voluntaria, orientada a una utilidad 
social:   formación y práctica de deporte en edad escolar, participación en competiciones de carácter regional y estatal; 
creemos también tener un impacto positivo a través de la inclusión social. 
 
Desde la rotura del azud hace ya tres años nuestra actividad ha resultado dramáticamente afectada siendo imposible 
realizar nuestros entrenamientos habituales sobre el agua. Nuestras posibilidades han quedado reducidas a la practica 
de remo en maquina y largos desplazamientos a otros clubs que solo se pueden realizar de forma puntual.  El club ha 
buscado alternativas en la comarca de Pamplona, pero dadas las características de este deporte (longitud de las 
embarcaciones, reducida maniobrabilidad, amplitud necesaria en caso de cruce de embarcaciones) no se ha podido 
identificar ningún tramo en la que la actividad sobre el agua fuera posible.  Esto implica que la destrucción del azud de 
Santa Engracia acarreará inevitablemente la desaparición del club y de sus actividades.  
 
El club de remo recibió con respeto, pero con inmensa preocupación y pesar el contenido de su resolución.  Y mantiene 
sus esperanzas de supervivencia en la respuesta a las alegaciones presentadas a su resolución.    
 
Como club queremos rogar a la CHE que en sus futuras respuestas a dichas alegaciones tengan ustedes en cuenta la 
situación que éstas tendrán para la supervivencia del club.   
 
Sobre su resolución nos gustaría recordar que todas las recomendaciones europeas, respecto a las decisiones en esta 
materia, requieren sopesar tanto el efecto sobre el medio ambiente, como también el uso social de la infraestructura, 
así como la aceptación social de las intervenciones y sus consecuencias.  
 
Sobre estos aspectos queremos señalar: 
 

Que el uso que de la lámina de agua se realiza, en particular para la práctica del remo, no es considerado en su 
resolución. 
 
Que la aceptación social no se tiene en cuenta en este informe técnico.  Le recordamos que a raíz de la rotura de la 
presa se recogieron 6000 firmas de ciudadanos de Pamplona solicitando la reparación del azud.  Estás firmas están 
en posesión del Ayuntamiento de Pamplona. 
 
Que los aspectos de protección de medio ambiente son ampliamente recogidos en la propuesta de reparación 
presentada por el ayuntamiento de Pamplona.   
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Que, con todo respeto, y sin querer sustituirnos a expertos que han dado su opinión, entendemos desde nuestra 
posición de observadores directos en el río Arga en los últimos 50 años, que los informes ambientales presentados 
aparecen sobre-valorados o/e inexactos y su estimación cuantitativa es necesaria para poder sopesarlos con otras 
consideraciones (uso del rio, patrimonio, aceptación social). En este sentido, desde nuestra posición queremos 
aportar algunas de nuestras observaciones por si fueran de utilidad a la toma de decisiones: 

 

 Durante las actuaciones referidas al desarrollo del parque fluvial de Pamplona, ni en actuaciones a raíz de 
riadas posteriores no se consideró que el azud de Santa Engracia fuera un elemento de riesgo considerable en 
caso de riadas. 

 

 Que el tramo del rio Arga antes del azud se encontraba antes de su rotura en buen estado, constituyendo una 
zona de parque bien conservada dentro de un entorno paisajístico apreciado por la población. Y presentaba 
variedad de aves, vegetación al que acudían también pescadores atraídos por la abundancia de peces.  No 
existen referencias en su resolución al estado del tramo antes de la rotura del azud. 

 

 Que sin discutir el marco teórico sobre afección en fauna de los informes citados, en relación al impacto 
mencionado sobre fauna piscícola citada no se recoge en los informes ningún estudio cualitativo/cuantitativo 
sobre especies concretas afectadas que puedan remontar (para sus migraciones o su reproducción) o no 
remontar (especies invasoras) el río Arga; que dichos efectos negativos de existir en particular sobre especies 
invasoras habrían sido fáciles de documentar dado que la presa existe desde hace 700 años y por ello, y en 
ausencia de un estudio cuantitativo las conclusiones nos parecen sobre-valoradas. 

 

 Que tampoco se han presentando estudios cuantitativos sobre el efecto que ya se haya producido en las 
poblaciones de peces ni de aves a raíz de la rotura de la presa. 

 

 Que el ayuntamiento ha previsto en su proyecto de reparación dispositivos para permitir el transito de la fauna 
piscícola. 

 

 Que las afecciones ecológicas posibles sobre la acumulación de sedimentos, tanto en la presa, como sobre el 
impacto de su carencia en aporte a secciones posteriores del río no están cifrados ni documentados. Y una 
observación directa permite concluir que la acumulación de sedimentos en esta presa es mínima. 

 
 
 
Querríamos proponerles exponerles todos estos puntos en una reunión para la que estaríamos disponibles en el lugar y 
el momento que ustedes dispongan. 
 

S O L I C I T A 
 

Se acceda a la solicitud del Ayuntamiento de Pamplona y pueda procederse a la reparación de la presa, quedando 
nosotros a su entera disposición para así poder exponerles todos estos puntos en una reunión en el lugar y el momento 
que ustedes dispongan. 
 
De todo ello depende la supervivencia de nuestro club, y de la práctica del remo en Pamplona, y prácticamente de toda 
Navarra. 
 
 

Pamplona, a 1 de diciembre de 2020 
 
 
Alberto Garaicoechea Sánchez.  
Club Náutico de Navarra. 
Presidente. 


